

Homenaje al Profesor Wesley C. Salmon

Introducción

El Profesor Wesley Salmon murió en un terrible accidente automovilístico en Abril del 2001, y desde entonces los editores de *Apuntes Filosóficos* se plantearon la necesidad de hacerle un homenaje póstumo. Tal homenaje se presenta en este número, con la edición de dos trabajos hasta ahora inéditos que cubren dos territorios fundamentales de la obra de Salmon: el problema de la inducción y el de la causalidad.¹

Un aspecto central del estilo filosófico de Salmon, lo constituye la especial mezcla de simplicidad analítica y profundidad conceptual que vertía en sus libros y artículos, sus charlas y conversaciones. Eso iba siempre acompañado de una formidable pluma expositiva sobre las ideas que iba a discutir: estudiar sus análisis le permite al lector poder contemplar los núcleos de ideas y problemas filosóficos centrales. La filosofía de Salmon generaba ideas a la vez que generaba discusión y avivaba la llama de la imaginación filosófica. A ese talante se debe el renacimiento del problema de la explicación y de la causalidad en los últimos 20 años. Salmon ha desarrollado la concepción óptica de la explicación científica, en la que explicar significa comprender los fenómenos físicos a partir de relaciones de producción y propagación de acción causal. Se trata de la teoría mejor articulada que tenemos sobre la causación física.²

El trabajo de Benjamín Sánchez, “Tres Intentos de Solución al Problema Humeano de la Inducción”, fue escrito como parte del proyecto de investigación de postgrado que el Profesor Sánchez desarrolló en el Departamento de Lógica y Método Científico de la London School of Economics. El aporte central del trabajo es que presenta el problema de la inducción en una discusión

¹ Los trabajos a continuación presentan referencias a los trabajos de Salmon. El lector interesado deberá consultar *Probability and Causality Essays in Honor of Wesley Salmon*, editado por James Fetzer (Dordrecht-Reidel, 1988), en el que se incluye una bibliografía comentada por el propio Salmon. Tal como su título lo indica, esa obra contiene magníficos ensayos sobre la relación entre causalidad y probabilidad, otra de las regiones dilectas del Profesor Salmon.

² Fue presentada por primera vez en Why ask “Why”? An Inquiry Concerning Scientific Explanation, en *Proceedings and Addresses of the American Philosophical Association*, 51: 683-705. Su formulación madura está en el clásico de Salmon, *Scientific Explanation and the Causal Structure of the World*, Princeton University Press, 1984. El artículo de 1977 está ahora

que integra los planos de la filosofía de la ciencia y la filosofía analítica. Sánchez distingue tres tipos *principales* de filosofía sobre la inducción que representan hoy para nosotros tipos *seminales* de filosofía sobre ese fundamental problema. En su desarrollo, que parte de los textos de Hume, Sánchez discute trabajos de Salmon de finales de los sesenta y principios de los setenta. Esperamos que su lectura, a la vez que instructiva, permita una apreciación de primera mano de las ideas centrales que le dieron forma contemporánea al problema de la inducción.³

El trabajo de Alirio Rosales, “¿Cual es el Alcance de la Teoría Causal de Salmon?” es una respuesta a una importante objeción de Christopher Hitchcock, publicada en 1995,⁴ al considerar que Salmon no logra establecer un criterio *efectivo* de relevancia explicativa. Forma parte de un proyecto sobre causalidad y explicación que sigue su curso en la actualidad. Fue escrito en el año 1996 y dejado en la incubadora filosófica. En la medida en que en el transcurso de los ocho años transcurridos hasta ahora, no ha aparecido respuesta alguna al trabajo de Hitchcock, se consideró oportuno incluirlo en este homenaje.

Su aspecto central reposa en una aclaratoria sobre el tipo de teoría filosófica que es la teoría causal de Salmon. Responder a la objeción de Hitchcock requiere justo de ejercicio meta-filosófico, que permite una propuesta que pretende afinar la teoría causal de Salmon.

Así, *Apuntes Filosóficos* se une a los diversos homenajes que se han celebrado en otras partes, tales como en la última reunión de la Philosophy of Science Association y la Conferencia en Homenaje a Wesley Salmon celebrada en Barcelona, España, en Agosto del 2003. Si los trabajos que se ofrecen a continuación provocan una buena discusión filosófica habrán cumplido la misión de mantener la presencia de alguien cuya obra abrió y reabrió cauces de discusión que seguirán enseñando buena filosofía a generaciones en el porvenir.

Alirio Rosales
Subdirector de *Apuntes Filosóficos*

incluido en *Causality and Explanation*, Oxford University Press, 1998, junto con otros de los trabajos principales de Salmon.

³ El editor agradece al Pofessor Sánchez el haber aceptado formar parte de este homenaje. El original del trabajo fue escrito en ingles, y traducido por A. Rosales con revisiones del Profesor Sánchez.